

XXVII

Jornadas Chilenas de Salud Pública

• Diagnóstico de salud Región de Valparaíso por comunas. Informe preliminar

Vásquez C., Verónica (1); Muñoz C., J. Carlos (1); Miranda A., Carlos (1); Clavería G., Rosa (1); García Campos S., Alejandra (1); Fuentes G., Roberto (1); Olmedo J., Fernando (2).

Introducción

El nivel de salud de las distintas poblaciones está determinado por la estructura, organización y funcionamiento del tejido social en el cual transcurre la vida humana. Conocer los diversos niveles de salud de distintos grupos entregará elementos que pueden conducir a modificar sus condiciones socioeconómicas y ambientales.

Objetivos

Conocer a través de la información que entregan diversos indicadores, el nivel de salud de las poblaciones de 38 comunas que componen la Región de Valparaíso. También es el inicio de investigaciones de salud y sociológicas, aplicando el concepto de factores determinantes de la salud.

Metodología

Se analizan indicadores de salud por comunas para el quinquenio 2001-2005, utilizando las tasas crudas promedio de esos años. Se relacionan con indicadores sociodemográficos contenidos en datos oficiales del Minsal, Mideplan (CASEN, Índice Desarrollo Humano 2003).

Indicadores de Salud:

Tasas de Mortalidad: General; Infantil; de 20 a 44 años; Cardiovasculares 20 a 64 años; Tumores 20 a 64 años; Respiratorias 20 a 64 años; Accidentes 20 a 64 años; Incidencia de Sífilis; Hepatitis A; proporción Recién Nacidos de Bajo Peso.

Indicadores Sociodemográficos:

Población (INE); Porcentaje Ruralidad; Proporción menores de 20 años; Proporción población de 65 años y más; Tasa de natalidad; Ranking Índice Desarrollo Humano 2003 (IDH) y Desarrollo Humano salud; Población en pobreza; Hogares con acceso agua potable; con acceso alcantarillado; con acceso energía eléctrica.

Se realizaron mapas regionales por Comunas para cada indicador, comparando con la Región y el País. Junto al mapa se detallan las respectivas tasas crudas por comuna. Estas se cruzan con indicadores sociodemográficos.

Resultados

Presentamos 5 indicadores destacados por sus cifras. Contrastamos comunas con indicadores altos y bajos, relacionándolas con la Región y el País. Incorporamos las dos comunas con mayor población: Valparaíso y Viña.

M. Infantil: tasas crudas fluctúan entre: Cartagena 13,7 y Papudo, J. Fernández con 0,0. En poblaciones densamente pobladas: Valparaíso 9,4 y Viña 6,9.

Muertes 20-44 años: Algarrobo 1,68; Isla de Pascua 1,65; Cabildo 1,39; Catemu 0,69; El Tabo 0,67; J. Fernández 0,66; Valparaíso 1,23; Viña 0,99.

Muertes por Cardiovasculares: El Tabo 99,3 y J. Fernández 0,0. Valparaíso 75,7 y Viña 54,6.

Muertes por Tumores: Casablanca 107,1; El Tabo 29,2; Valparaíso 84,1 y Viña 80,0.

Sífilis: Valparaíso 88,62 y Santa María, Zapallar, Papudo, Quintero, Algarrobo, Pascua y J. Fernández 0,0. Viña 13,69.

Conclusiones

En indicadores de salud, la dispersión entre las 38 comunas es amplia. En general son distintas las comunas con mayor daño en diferentes indicadores. Existe relación entre indicadores de salud y sociodemográficos. Es llamativo el distinto nivel de salud en comunas vecinas, con volumen de población similar (Valparaíso y Viña), con caracteres sociodemográficos comparables en sectores altos (cerros). La Región se ubica en 5º lugar en el país en IDH; pero el subindicador Salud muestra también gran dispersión: Papudo 10º en el Ranking e Isla de Pascua en el 311º de 341 comunas estudiadas por Mideplán en 2003.

XXVII

Jornadas Chilenas de Salud Pública



Universidad de Chile
Facultad de Medicina
Escuela de Salud Pública

Palabras Clave

Salud en Región de Valparaíso, diagnóstico de salud en Valparaíso

- (1) Departamento Salud Pública. Secretaría Ministerial de Salud Valparaíso.
- (2) Secretario Ministerial de Salud Región Valparaíso.

